

古田豪作

日田波密塾最初の門人の死

日田市 大久保正尾

執筆者紹介

大久保氏は本会清田会員と師範時代共に野球をした仲、クラスは三級下。元日田市小学校長、広瀬謙窓の研究家。清田会員との交友により特別寄稿(用)

その時です。七月九日聖生へ古田豪作が桂林園で亡くなつたのは、年二十二。聖生の死は始めてでした。

六七日前から聖生の中で下痢をする者が多かつた。豪作もその一人でした。求馬(さとま)は通称で、四十歳以前は求馬で表わす。も体の調子が悪く桂林園を休んでいて、豪作の事を鶴の使いの者にたずねたところ

「心配いりません」

といふことであつた。ところが日暮晩に、令助が駆けつけ、

「豪作が急変しました」

といふ。驚いてかけつけてみると、すでに豪作はこと切れていました。(トイレから帰りに駆かれて、うち倒れ立つが最後であつたという)癪病してわずか八日目でした。

求馬は父桃秋と相談して、葬式をとりしやへました。儀慶幸六は佐伯藩の用達です。求馬を助けて人を遣り、佐伯の父の古田七左衛門に知らせてくれ、共に屍(し)を大超寺(銀杏)の樹の下に假(か)りに埋めました。

それから十日後、佐伯から兄の憲十郎が来て、改めて

葬祭をし、学友の中島益多が碑文を作りました。

「父が死んだ。屍は寝床にある。求馬は夢を見ていました。

葬式の事といひろしている。そばにて求馬を助ける者がゐる。よく見ると、その人も父であつた。」

覚て後、心ばかりたが、夢やかさまになつた事ではあり、深くは気力かけない今まであつた。ところがその後日は豪作の死でした。

「予(求馬)、父ト行キテ事ヲシマツル時、夢中ノアリサマト(母)ハ(そつくり)タリ。」

とあります。

求馬は、遠く故郷を離れてはがなく死んだ門生を哀れみ、「哭詩」(大声で悲しみ泣きながらの詩)を作りました。

哭詩

青銅(せいどう)へ書(か)く西(日田)へ遊(ゆ)んで竟(いのち)に歸(か)らず。

旅館(りょかん)へ死(死)にからば もう家(いえ)に省(むか)る路(じ)はない。

宿(しゆく)なるかな 今夜(よ)父母(おやし)の夢(ゆめ)現(あらわ)れて、

猶(ひやう)様(よう)と五色(ごしき)の衣(いぬき)を着(き)て臥(お)れている

親(おやし)のそとで帰(か)りたがつたろうなあと思(おも)ふと、泣(なみだ)けて泣(なみだ)けてならなかつた。

豪作は益多と今年三月に入門、共に佐伯の秀才で、浮を愛する藩主毛利侯から、学資を賜つての遊學でした。学問が進んだ後は、共に藩校(四教堂)への教授となるはずで、大いに期待されていた青雲の士でした。

豪作は温良な君子(君子)で、益多と共に實に得がたい人物でした。終に志をとげず、それが哀れでなりません。翌年の七月九日は、豪作の一周年忌でした。求馬は「悲(まことに)悲しみ(まことに)悲しみ(まことに)」として、簡素ながら退席

会をしました。

二十九

探訪記

欽定四庫全書
飛城址

古田豪作は時々薔薇園高齢より学資を賄われ中島子玉へ益多と共に感薔薇園に留学した。子玉につてはほんとうに伝えられているが、豪作につては資料その他ほとんどわからぬ分の夫。古田豪作は大久保先生から格別のご寄稿をもって教えられましたことに気が大きい。
まお豪作の父セ左卫門は、友蘭するところでは佐伯市本所の古田歯科医院（当主竹節夫）の祖先、墓は久成寺にあるといふ。折と得て古田歯を訪い、支那古田豪作の本墓を久成寺境内墓地に移かし忘ひ。

羽林

支教會二十周年記念行事の一へと一で、去る
四月十五日ハアツ霧島から鹿児島を経て、桜島
に一泊、十六日日南海岸へ

九州の小京都とよばれる飯取川、日南市の中核都市、伊東氏七百年の歴史をもつ城下町である。

であるから、いわゆるこうへ(唐木風)が定義である。ナ・ス・バ・ハセキ。余年の歴史の折で考る

なお、三国時代に託意碑のある、西南の役戦死者、山田宗賢以下十数名の薩軍兵士は、こそ飢肥藩の士族であることを付け加えておく。

（旅行参加者へおことわり） 捜訪がすんでバスに乗る前、一部のも

櫓門構造の旧大手門に復元改築中である。

城内宏潤、本丸跡に廣場があり、學校

や公共施設も次々と設けられてゐる。しかし旧城壁として日南市がその愛護整備に力を入れていては、大手門へ復元改築でうかがえる。うれしいことである。

今、パンフレットを要約すれば、伊東家と飯肥藩の歴史は、大凡そ次の通りである。

。鎌食時、代建久元年、工藤祐経が日向の地頭職(國司)と
六代目伊東祐持(是利尊氏より)郁於郡三〇町を賜る。

。十代祐堯 武勇すれども人情を失ひ、鳥井と歎肥き争う。
。泰平年次、天皇の後詔より、鳥井を乞ひて、寺へ改められ、

天正10年（1582）伊東滿所遣謀使節としてローマに赴去了。

。天ノ御江戸守候、歴代藩主、產業を繋げし者間と舊か
民坐下力主達也、治績大いに有れる。

江戸時代
野中金右衛門 横林に跡及
横林季行也。年八十、
歿於(一〇〇)所歩、約一五〇万本の書林を達成した。

飲食とときは、オレオビスギで佐伯地方でも植栽して
る。成長が早く持続性が高く、風曲で背丈のびて枝葉

目的居、附の山々、併にノモニ義林である。
残念なことにバスの時間に制約され、伊東家累世の墓
大迫寺の石塔、小村寿太郎銅像などめぐれなかつた。再
遊の機会にゆづろう。

なお、三国峠に記念碑の有る、西南の役戦死者、山田宗賢以下十数名の薩軍兵士は、てく飯肥藩の士族であることを付け加えておく。

旅行参加者へおことわり、探訪がすんでバスに乗る前、一部のものが手に入れた。パンフレットは、足りない、今さすがに請求か——送つて来るが、昼食の際記入手帳のメモがどうしても見つからないので、送れないので困つてゐる。又希望者は電帳でどうぞ。